

nas de años hombres sin esperanza. Yo he conocido a un profesor llamado Carlos León que hoy se asila en México. Ese hombre tuvo durante ocho años setenta libras de hierro a los pies y hoy mismo muestra una cicatriz honda en el tobillo derecho. Él relata hechos verdaderamente inauditos. Los presos mueren ahí de enfermedades o de hambre. En 1921 con motivo de una fiesta panamericana realizada en Washington, los delegados de todas las repúblicas latinoamericanas y el mismo presidente Harding, dirigieron a Gómez un mensaje pidiéndole la libertad de algunos prisioneros políticos. Gómez respondió libertando a cuarenta entre los que salió el profesor León a quien me he referido que hoy tiene una cátedra en la Universidad de México. Ese hombre me ha dicho que solo cuando salieron de la prisión, supieron que se había realizado la guerra europea de 1914 a 1918. Y estaba en 1921!!

El hermano de Gómez que era Vicepresidente de la República de Venezuela fue misteriosamente asesinado en su propio Palacio, mientras dormía, hace un año y medio. Mas de cien personas han pasado con la vida o la prisión perpetua este hecho, simplemente por sospechas. Hoy el Vicepresidente es el propio hijo de Gómez.

Sin embargo tales gobierno son apoyados y reconocidos por los Estados Unidos. El embajador yanqui en el Perú, Mr. González, afirmaba desde la revista "Current History" de Nueva York que la política de destierros y represiones es necesaria en el Perú". Leguía y Gómez están apoyados por los Estados Unidos a cambio de grandes concesiones de petróleo, minas etc. El imperialismo yanqui en países como Perú, Venezuela, Bolivia y muchos otros no hace los mismos juegos complicados que en Brasil, Argentina o Chile. Actúa libremente, interviene en la vida interior y apoya sin reservas a los tiranos que les entregan sus propios pueblos.

Contra las tiranías de Saavedra, Gómez y Leguía se ha hecho y se hace una a propaganda intensa. Hay libros, folletos, panfletos etc. que circulan por toda América. Los estudiantes y los obreros de todos los países vecinos han realizado protestas, se han solidarizado con nosotros. Nuestra lucha es dura, porque detrás de las tiranías de la América Latina, esta tirando de los hilos, Tío Sam.

Haya de La Torre

Original escrito a máquina, en español,
495-79-7, P. 12-15.